

ESTUDIOS UNIVERSITARIOS

REVISTA CIENTÍFICA

VOLUMEN 9, JULIO 2011



1859

UNIVERSIDAD NACIONAL DE LOJA

Loja - Ecuador

Revista

Estudios Universitarios

Universidad Nacional de Loja

LOJA - ECUADOR - 2011

La Comisión Editorial de la Universidad Nacional de Loja, considerará para su publicación en la Revista Estudios Universitarios, trabajos de reflexión personal o ensayos sobre temas históricos, filosóficos, literarios, pedagógicos, psicológicos, deportivos, políticos, económicos, sociales, etc., cuya estructura sea coherente y su lenguaje claro y preciso.

La reproducción por terceros, traducción o ubicación en la red de los trabajos publicados en la Revista Universitaria, se ajustará a las normas de la Ley de Propiedad Intelectual (Ley 83 - Registro Oficial 320, 19.05.1998) y su Reglamento (Decreto Ejecutivo 508 RO/120, 01.02.1999).

©Revista Estudios Universitarios
Universidad Nacional de Loja
Ciudad Universitaria "Guillermo Falconi Espinosa"
La Argelia
Loja - Ecuador
www.unl.edu.ec

E-mail: vvector@unl.edu.ec ; oci@unl.edu.ec ; diredit@unl.edu.ec

Teléfono: 07-2546384 ; 07-2547252 (Ext.136) ; 07-2573914

Tiraje: 1.500 ejemplares

ISSN: 1390-4167

Impreso en Ecuador - Printed in Ecuador

Imprimé en Equateur

Loja - Ecuador - 2011

COMISIÓN EDITORIAL:

Dr. Ernesto González Pesantes
PRESIDENTE

Dr. Tito Muñoz
DOCENTE ÁARNR

Dr. Milton Andrade Tapia
DOCENTE ÁEAC

Dr. Noé Bravo Vivar
DOCENTE ÁEAC

Dr. Fidel Maldonado Tapia
OFICINA DE PROTOCOLO

Lic. José Iñiguez Cartagena
DIRECTOR CUDIC

Lic. Víctor Vicente Regalado Valarezo
DIRECTOR EDITORIAL UNIVERSITARIA

EDITOR:

Comisión Editorial de la Universidad Nacional de Loja

DISEÑO Y DIAGRAMACIÓN:

Fernando Patricio Castillo A.

IMPRESIÓN

Jorge Eduardo Rojas

TERMINADOS:

Luis Felipe Mendoza
Diego Fernando Angüisaca G.

Editorial Universitaria
Telefax: 072573914
email: diredit@unl.edu.ec
Loja - Ecuador

Índice

	PAG
EDITORIAL	6
FORMACIÓN DE POSTGRADO	6
HISTORIA DE LA CULTURA	9
EN CUANTO A LA INTRODUCCIÓN DEL QUECHUA EN EL ECUADOR	10
<i>Anne Marie Hocquenghem</i>	
RECUPERACIÓN HISTÓRICA DEL PATRIMONIO CULTURAL DE SALUD, EN LA REGIÓN SUR DE ECUADOR Y NORTE DE PERÚ	36
<i>Sara Vicente Ramón; Rosa Rojas Flores; Ketty Vivanco Criollo; Lorena Vallejo Delgado.</i>	
DERECHO	101
EL DERECHO ADMINISTRATIVO DENTRO DE LA CULTURA DEL BIEN	102
<i>Dra. Mgs. Rebeca Aguirre de Espinoza</i>	
DESARROLLO SUSTENTABLE	111
DESARROLLO SUSTENTABLE EN LA REGIÓN AMAZONICA	112
<i>Milton Eduardo Andrade Tapia</i>	
BIOTECNOLOGÍA	129
LA APLICACIÓN DE RAÍCES MICORRIZADAS MEJORA EL CRECIMIENTO DE PLÁNTULAS DE ÁRBOLES TROPICALES EN VIVERO: UN PASO HACIA LA REFORESTACIÓN CON ESPECIES NATIVAS EN LOS ANDES DEL ECUADOR	130
<i>Narcisa Urgiles, Paúl Loján; Nikolay Aguirre; Helmut Blaschke; Sven Günter; Bernd Stimm; Ingrid Kottke.</i>	
GEOQUÍMICA	143
DETERMINACIÓN DE ANOMALÍAS GEOQUÍMICAS EN EL SECTOR ROLLOS, PALMIRA, CANTÓN LOJA, PROVINCIA DE LOJA	144
<i>Ing. Luis Enrique Figueroa</i>	

	PAG
PEDAGOGÍA UNIVERSITARIA	157
PERFIL, INSERCIÓN Y SITUACIÓN LABORAL DE LOS GRADUADOS DE INGENIERÍA AGRONÓMICA DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE LOJA 2003-2004	158
<i>Sonia Uquillas Vallejo</i>	
EL MODELO PEDAGÓGICO COMO ALTERNATIVA DE INNOVACIÓN DE LA PRÁCTICA DOCENTE UNIVERSITARIA	176
<i>Nancy Mercedes Cartuche Zaruma</i>	
ENSAYO	201
CONTRIBUCIÓN DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE LOJA A LA CONSTRUCCIÓN DE LA REGIÓN SUR DEL ECUADOR Y DEL PAÍS	202
<i>Ec. Óscar Vicente Mendoza Granda</i>	
EL ALMA MÁTER LOJANA, EN SU PRIMER SESQUICENTENARIO DE FECUNDA VIDA INSTITUCIONAL	238
<i>Yovany Salazar Estrada</i>	
LOS PASOS DE UNA UNIVERSIDAD QUE MARCÓ LA HISTORIA DE LA REGIÓN SUR DEL ECUADOR	300
<i>Lic. Victor Manuel Rueda</i>	
EL PENSAMIENTO IDEOLÓGICO, LIBERAL Y SOCIALISTA EN LA OBRA NARRATIVA Y ENSAYÍSTICA DE ÁNGEL FELICÍSIMO ROJAS	320
<i>Yovany Salazar Estrada</i>	

DESARROLLO SUSTENTABLE EN LA REGIÓN AMAZONICA

MILTON EDUARDO ANDRADE TAPIA*

* Docente de la Carrera de Ciencias Sociales, AEAC, UNL.

RESUMEN

La región amazónica tiene sus propias características marcadas por instituciones político-administrativas tradicionales, relacionadas directamente con los recursos hidráulicos, reservas energéticas, ecosistemas, desarrollo industrial y social, analiza las políticas dirigidas al logro del crecimiento económico basado en modelos inmediatistas, depredatorios, extractivistas (polos industriales), dislocando su diversidad cultural y natural que la ubican en un sitio privilegiado para contribuir a sostener la vida del planeta; características poco consideradas para asegurar su conservación y mejorar los niveles de vida, destruyendo su base natural y sometiendo a sus habitantes a una calidad de vida desmejorada. Destaca la creación de dinámicas autónomas territoriales, con sistemas productivos locales, espacios de emergencia de entornos competitivos de localización en base a capacidades de innovación y nuevas relaciones con el ambiente (recursos y sostenibilidad) intervenidos por la densidad social, clave para el desarrollo. Principaliza la planificación entre la sociedad y sus instituciones, reconociendo y ejerciendo deberes y derechos civiles, humanos, étnicos; respeto y fortalecimiento de la cultura propia, y mejoramiento de la calidad de vida de los pueblos amazónicos, destacando el desafío para promover equidad y sustentabilidad, fortalecimiento de la producción rural campesina, así como la acumulación de conocimiento formal y de saberes ya disponibles.

LA SITUACIÓN ACTUAL DE LA REGIÓN AMAZÓNICA

Muchos años han pasado desde que Latinoamérica se independizara de Europa. No obstante, la situación de dependencia y dominación continúa al igual que en el pasado colonial respecto a la toma de decisiones, afectándola social, política y económicamente; esta situación se expresa con mayor particularidad en la región amazónica, debido a sus propias características.

Desarrollo concebido y dirigido por élites con programas alejados de las necesidades y aspiraciones de la sociedad, reproducen instituciones político-administrativas tradicionales, respondiendo más a intereses particulares que al mejoramiento de los niveles de vida. Desarrollo caracterizado por el abandono y pobreza de la mayoría de la población, sumándose a las graves amenazas en contra de la Amazonia, sus recursos hidráulicos, el agotamiento de sus reservas energéticas, la destrucción de sus ecosistemas, producto del desarrollo industrial.

En Latinoamérica, la presencia de modelos de planificación económica, (libre cambio, proteccionismo, etc.), ajenos a la realidad social, permanentemente, siempre estuvieron dirigidos al logro del crecimiento económico comandado por los países desarrollados. Desarrollo inmediatista depredatorio, extractivista. La exportación de materias primas desde la Amazonía hacia el exterior y posteriormente al interior (polos industriales), la imposición de aranceles o su eliminación de acuerdo a las necesidades de los procesos industriales, son las causas principales para aprovechar los excedentes de acumulación que genera la región.

Su diversidad cultural y natural la ubican en un sitio privilegiado para contribuir a sostener la vida del planeta; sin embargo, estas características no son consideradas para asegurar su conservación y mejorar los niveles de vida, destruyendo su base natural y sometiendo a sus habitantes a una calidad de vida desmejorada.

A pesar de este inmenso potencial natural y cultural, la pobreza y marginación, junto a los procesos de enajenación como producto de los procesos globalizadores, constituyen el escenario amazónico. "Regiones y países están condicionados por el proceso de globalización y, por lo tanto, por la estrategia de grandes empresas multinacionales" (Vásquez, 2001, p. 67), obligando a la sociedad a adoptar estilos de vida que niegan su propia identidad y pasado.

Políticas públicas para la explotación de los recursos naturales, son inmisericordemente permitidas. La puesta en marcha de modelos económico-políticos y sociales estatales permiten su explotación causando impactos ambientales e impactando en su producto interno bruto, el pago de la deuda externa, la inversión extranjera; crecimiento económico a través del mejoramiento de los medios de producción de las condiciones de comercio, incremento de las exportaciones, afectando a las condiciones de crecimiento y fortalecimiento humano.

Uno de los principales problemas que se presenta es la burocracia, quien, lamentablemente representada en el modelo tradicional de desarrollo, reproduce desde su espacio elementos nocivos como la corrupción, el clientelismo en su práctica institucional, creando condiciones de descoordinación y desconfianza hacia el Estado, sus instituciones y la comunidad, expresándose una desconexión entre las organizaciones socio-políticas de base, dando como resultado planificaciones teóricas, separadas de la realidad de los pueblos.

La Amazonía incidiendo por diferentes etapas y modelos económicos y sociales implementados, presenta una serie de instituciones de planificación, agentes de fomento, reformas bancarias, sistemas estadísticos, organización popular, creación de centros educativos, etc. Sin embargo, la pobreza y la destrucción del medio ambiente continúan, tanto en el campo como en las ciudades, creciendo exageradamente; el aumento del desempleo, economía informal, inseguridad social, sistema educativo deficiente e incoherente con la realidad cultural y social, servicios de salud pública insuficientes, bajos salarios, es el resultado de las políticas de desarrollo hasta ahora aplicadas.

Las teorías de desarrollo siempre estuvieron orientadas al aumento de la riqueza, crecimiento económico, evolución productiva, industrialización, modernización, descentralización, flexibilización; sin embargo, a la hora de ser aplicadas a la realidad, éstas resultan extrañas en su aplicabilidad debido a las desigualdades sociales y destrucción natural que generan.

LA DISCUSIÓN PARA UN NUEVO DESARROLLO DESDE LO ENDÓGENO.

El desarrollo en América Latina, requiere de una evaluación crítica, respecto a sus implicaciones y a la presencia de nuevas formas de organización económica y social que se presentan en la actualidad, implicando a un sinnúmero de actores, obligando a redefinir conceptos en el sentido y valores del ejercicio del rol que esta complejidad presenta.

Nuevos escenarios enfrentan a los paradigmas y estilos creados como prácticas del quehacer y pensar en el desarrollo, poniendo de manifiesto condiciones parciales de una gran complejidad de abordajes desde la práctica que en los últimos tiempos viene interviniendo con diferentes abordajes epistemológicos debido a los cambios que experimenta el mundo, presentando inevitables resultados e interpretaciones desde la teoría, a partir de los cuales se construyen diferentes visiones que son necesarias considerar.

Bourdieu, en sus trabajos llama la atención al respecto:

La estructura del espacio se manifiesta en los contextos más diversos, en la forma de oposiciones espaciales, en las que el espacio habitado (o apropiado) funciona como una especie de simbolización espontánea del espacio social. En

una sociedad jerárquica, no hay espacio que no esté jerarquizado y no exprese las jerarquías y distancias sociales (Bourdieu, 1999, p. 121).

Esta jerarquización de la sociedad dada en espacios y contextos determinados son los que precisamente determinan la posición y condición social en sociedades como las nuestras. Área tomada por individuos, quienes en permanente conflicto buscan conquistar espacios personal o colectivamente. Bourdieu también se refiere:

Es indudable que la incorporación insensible de las estructuras del orden social se cumplan, en buena medida, a través de la experiencia prolongada e indefinidamente repetida de las distancias espaciales en que se afirman determinadas distancias sociales, y también, más concretamente, a través de los desplazamientos y movimientos de los cuerpos que esas estructuras espaciales, y con ello naturalizadas, organizan y califican socialmente como ascensión o declinación, entrada (inclusión, cooptación, adopción) o salida (exclusión, expulsión, excomunión), acercamiento o alejamiento con respecto a un lugar central y valorizado. (Bourdieu, 1999, p. 122).

Así mismo Boaventura de Sousa, al estudiar el espacio colectivo humano, sostiene en una de sus tesis:

Diferentes colectivos humanos producen formas diversas de ver y dividir el mundo, que no obedecen necesariamente a las diferenciaciones eurocéntricas como, por ejemplo, la que divide las prácticas sociales de la economía, la sociedad, el Estado y la cultura, o la que separa drásticamente la naturaleza de la sociedad. Está en curso una reevaluación de las relaciones entre esas diferentes concepciones del mundo y sus repercusiones en el derecho y la justicia (Boaventura de Sousa, 2003, p.60).

Este tipo de visiones desde la territorialidad, el medio ambiente, la economía, la política, la cultura implican la necesidad de entender al desarrollo a partir de conceptos e instrumentos teóricos y técnicos que permitan analizar a la red social y productiva en su conjunto y de manera dinámica.

Es a partir de este nivel de interrelación y acción científica que surgen propuestas diferentes al planeamiento indicativo y normativo para mostrar opciones posibles a ser utilizadas a partir de procesos y acciones económicas, sociales y políticas, producto de experiencias y mediaciones generadas desde los diferentes actores, agentes de desarrollo.

Entre los saberes construidos y las acciones de los actores involucrados en la economía, es importante reconocer desde el conocimiento científico, roles diferentes protagonizados por actores productivos y sociales, participantes de los procesos expresados desde la organización social.

El debate respecto los ejes de organización y acción para generar productividad y bienestar nos ubica en escenarios complejos perneados por la historia, la economía, la política y cultura, las mismas que se desenvuelven en elementos constantes territoriales así como también actúan en el espacio marcado; condicionando su participación en relación con los diferentes tipos de organización económica y social, como expresión de la sociedad. Sus procesos de gestión, conflicto e integración.

Los procesos de globalización vividos nos ubican frente a un solo planeta, naciones-continentes, y múltiples territorios que de manera vertiginosa van desde el presente simultáneo cambiando la posición de sus espacios, acortando distancias y tiempo, llevándonos a previsiones respecto al futuro e incrementando la incerteza. Vásquez se refiere a "un proceso vinculado al territorio, no sólo porque envuelve naciones y países, mas sobre todo, porque la dinámica económica y el ajuste productivo dependen de las decisiones sobre la inversión y localización tomadas por los actores económicos" (Vásquez, 2001, p.15).

Según Porter (1990, p.20) la capacidad de las empresas de un país determinado para la innovación tecnológica, la rápida diferenciación del producto y la producción de calidad, son más importantes que la dotación original de factores de una economía, excesivamente enfatizada por las teorías tradicionales de comercio .

Esta realidad impuesta a la sociedad a partir de acciones globalizantes, genera al mismo tiempo una mayor autonomía del sujeto localizado y productor de sociedades, llevando a presentar una revalorización de lo público, haciendo resurgir al mismo tiempo la emergencia de una nueva sociedad civil que está obligando a nuevas relaciones entre el Estado-Nación con el territorio y los diferentes actores económico-sociales, articulados históricamente desde el pasado. Al decir de Porter:

El papel de la localización nacional parece ser igual o más fuerte de lo que siempre fue. Mientras la globalización de la competencia puede sugerir que se aminora la importancia de la localización en la nación, ocurre, al parecer, lo contrario. La localización dentro de la nación adquiere creciente peso, dado que la base de las capacidades y tecnologías es lo que sustenta las ventajas competitivas (Porter, 1990, p. 19).

Este autor llama la atención a la presencia de factores clásicos de producción, los mismos que al concurrir se hacen cada vez más accesibles a la globalización; por ejemplo, salarios bajos, materias primas baratas, etc., "la ventaja competitiva en industrias avanzadas se ve cada vez más determinada por diferenciales en conocimientos, capacidades y ritmos de innovación que están encarnados en personas entrenadas y en rutinas organizacionales" (Porter, 1990, p. 158).

Esta concepción respecto al territorio nos permite entender a la construcción económica social dentro de éste como un instrumento para el desarrollo a partir de una sociedad de flujo y localización: geografía desde el hábitat en el que se manifiestan entornos de vida, situados geopolíticamente (Norte y Sur), países desarrollados y subdesarrollados, quienes enfrentan como parte del proceso capitalista una crisis ambiental, económica, social y política, expresada en la gobernabilidad mundial.

Por otro lado, existe el camino iniciado respecto a la creación de dinámicas autónomas territoriales, aplicadas en los últimos tiempos desde los Estados para relacionarse con sistemas productivos locales, que les permitan impulsar una estabilidad macroeconómica nacional como parte de la emergencia de entornos competitivos de localización en base a capacidades de innovación y nuevas relaciones con el ambiente (recursos y sostenibilidad) intervenidos por la densidad social, una de las variables claves en la relación del crecimiento con el desarrollo.

La revalorización de lo público y la reformulación del Estado Nación entran en la globalización, quien viene transformando sus bases de sustento y reglas establecidas para adaptarlas a sus condiciones actuales, enfrentando su anti modernidad, su carácter tecnocrático, nacionalista, administrativo. Becattini considera que junto a un sistema colectivo de valores, hace falta un sistema de instituciones y reglas: "Mercado, familia, iglesia y escuela son algunas de estas instituciones; pero también incluyen a las autoridades locales, la estructura local de partidos, sindicatos y muchos otros cuerpos públicos, privados, económicos y políticos." (Becattini, 1990, p. 39).

Estos procesos que vive el Estado enfrentan cambios en la comunidad jurídica desde los derechos e igualdad de oportunidades de las personas ante la ley, al igual que la presencia de gobiernos locales con autonomías y redes sociales en la gestión de lo público, como respuestas a la ineficiencia estatal para resolver sus necesidades. Vázquez las califica como respuestas "frente a la pasividad de las administraciones centrales, los actores locales de forma espontánea, busquen incentivar y controlar los procesos de ajuste, lo que da lugar a la política de desarrollo económico local" (Vázquez, 2001, p.25) lo que hace que de hecho exista una ampliación de relaciones entre sus territorios con el mundo.

De igual forma, hechos que afectan a un determinado colectivo social, influyen de manera transversal en las instancias públicas de poder, asociaciones y agentes sociales diversos, obligándolos a adoptar una cooperación caracterizada por estilos propios de quienes están en el poder. Castells y Borja (1988, p.47), señalan algunas características típicas de relación entre Estado y colectividad en las que "se restringen a la consulta, información y cooperación con la administración local y no a los procesos en la toma de decisiones, las cuales siguen siendo prerrogativas de los representantes electos"

Putnam escribe respecto a la importancia de la cooperación en la construcción de capital social como:

La cooperación voluntaria es más fácil en una comunidad que haya heredado un buen estoque de capital social sobre la forma de reglas de reciprocidad y sistemas de participación cívica. Los participantes en verdad empeñan sus relaciones sociales, usando el capital para aumentar la eficiencia con las que operan en los mercados y generar formas de mutua asistencia y solidaridad, constituyéndose en un bien público al contrario del capital convencional, resultando la confianza un componente básico.

La calidad y la excelencia, ligadas al progreso de las sociedades, intentan desde la concepción de "modernidad" implementar acciones sistemáticas que permitan dar soporte a sociedades cada vez más competitivas, quienes para adaptarse a nuevos padrones de cambio que la "modernidad" exige, desarrollan una serie de estrategias que implican la dimensión territorial para aplicar políticas, algunas de ellas ligadas a agencias internacionales y gobiernos.

Este movimiento cada vez más fuerte implanta nuevos ejes transversales y articulaciones micro y macro regionales, destacándose las iniciativas autonómicas sociedad civil, el planeamiento de los gobiernos regionales y locales, los cambios en la administración pública y la asistencia cada vez mayor de espacios de concertación, constituyéndose en una puerta abierta para los desafíos de la región y su desarrollo territorial.

Estas nuevas relaciones de poder, expresadas en niveles políticos, socioculturales, de servicios y económicos, vienen permitiendo mayores autonomías, reconocimiento de liderazgos, garantía y provisión de servicios, así como espacios públicos para generar competitividad. Al decir de Martínez Alier (2001, p.45) en las economías modernas existen interrelaciones entre los diferentes sectores económicos, la gran parte de la producción no va a parar en la demanda final de los consumidores, sino a cubrir necesidades o insumos del resto de sectores; es decir, un sector económico se abastece de otros generando demanda entre sí.

Precisamente, son estas condiciones las que se requiere para pensar en un nuevo espacio que permita la institucionalización de lo público, apoyado en el principio de las autonomías para potenciar el capital social y el capital sinérgico que conduzca a un desarrollo endógeno de una nueva gestión pública a partir de nuevas relaciones institucionales.

Por supuesto que este nuevo tipo de relaciones requiere de nuevas reglas y contratos institucionales tanto públicos como privados, permitiendo conducir a la optimización de ingresos propios y gestión del gasto, para lo cual es necesario construir una mejor participación ciudadana que considere su inserción en mejores condiciones en los espacios productivos, de coordinación y acuerdos, transparentando la gestión pública por resultados con desarrollo de capacidades en base al desempeño de los actores locales involucrados.

La creación y desarrollo de autonomías a partir del empoderamiento ciudadano para la deliberación y gestión para generar capital social y asegurar densidad del desarrollo para una nueva gestión pública estatal y sociedades de información democráticas que permitan igualdad de oportunidades.

Pues, a partir de estos elementos descritos, será posible pensar en desafíos para el desarrollo económico local, fortaleciendo sistemas productivos locales sobre territorios vinculados a esfuerzos fiscales propios y entornos competitivos basados en la innovación y gestión institucional como promotora de contextos competitivos y asociatividad. Al decir de Vázquez Barquero para definir al desarrollo endógeno: "Éste encara el desarrollo económico como resultante de la aplicación del conocimiento a los procesos productivos y de la utilización de las economías externas generadas en los sistemas productivos". (Vásquez, 2001, p.10)

DESDE LA DISCUSIÓN DE DESARROLLO ENDÓGENO HACIA UN DESARROLLO SUSTENTABLE EN LA AMAZONIA

Concebir un modelo de desarrollo económico para la amazonia, implica considerar como eje central a la identidad territorial, natural, cultural e histórica; definir la búsqueda permanente del individuo en su dinámica y relación con la colectividad y su entorno inmediato para asegurar un sistema democrático y participativo, solidario y armónico.

Las categorías trabajadas en la teoría del desarrollo endógeno nos brindan algunos elementos que nos sirven para entender a la amazonia de forma específica, centrando la atención en sus problemas amplios, pensando necesariamente en la integración local, regional y globalmente de manera dinámica, en abierto contraste con la tendencia a la simple intervención del Estado en los sistemas económicos.

Para ello es preciso estudiar las peculiaridades del sector amazónico, así como la lógica de la intervención, analizando de forma crítica los objetivos que se repasan como principales instrumentos utilizados, haciendo hincapié en los resultados obtenidos con cada uno de ellos. Generando efectos como parte de las políticas públicas que los países desarrollados ocasionan sobre el mercado mundial y las consecuencias que de ello se derivan.

Dichos elementos hacen relación con situaciones tales como la agricultura en los países amazónicos, como parte de proveedores de materia prima hacia los países desarrollados, generando conflictos agrarios, permaneciendo en las estructuras y prácticas amparadas por las políticas, especialmente de tipo agrario, políticas con objetivos de proteccionismo a compañías extranjeras y nacionales, para sostener los precios en el sistema de los mercados europeos y el de los EE.UU. genera inestabilidad e inequidad en los excedentes de acumulación debido a las restricciones en el uso de los factores productivos, las cuotas de producción, las políticas compensatorias impuestas a los

sectores productivos así como otros factores que se expresan como consecuencias comerciales de las políticas internas.

Esta realidad necesita ser enfrentada de cara con la identidad social en el sentido colectivo, concediéndola como el conjunto de elementos, formas de ver y vivir la vida bajo el derecho de construir nuestra propia historia, recuperando el sentido de pertenencia de los pueblos, enfrentando a los conflictos y tensiones surgidas desde las prácticas dominantes, mayor bienestar para los actores intervinientes.

Esta necesidad formula replanteamientos teóricos y metodológicos, prácticamente sobre el concepto de desarrollo económico, brindando mayor atención a la realidad, para conducirlo por un sendero más dinámico y equitativo, coherente con la naturaleza, apoyándonos en las tecnologías y poniéndolas al servicio de la sociedad para romper con la dependencia, articulando los intereses locales, nacionales y regionales.

Planificar con mayor autonomía, uniendo esfuerzos entre la sociedad y sus instituciones, reconociendo y practicando los deberes y derechos civiles, humanos, étnicos; respetando y fortaleciendo la cultura propia, y mejorando la calidad de vida de los pueblos amazónicos. Al respecto Costa (2006, p.25) destaca que el desafío de un nuevo desarrollo en la amazonia deberá caracterizarse por promover equidad y por presentar mayor esperanza de sustentabilidad, dando mayor potencia a las cualidades de producción rural campesina, a su contenido histórico y social, así como a la acumulación de conocimiento formal y de saberes ya disponibles.

Identificar el progreso de los pueblos amazónicos significa entender a los procesos productivos y comerciales sobre una base sólida a partir del protagonismo real de los individuos, privilegiando la diversidad, autonomía y creatividad local para asumir la transformación de los problemas en soluciones. El nuevo desarrollo amazónico deberá privilegiar y armonizar las relaciones sociales y económicas utilizando recursos basados en las siguientes acciones:

1. Estará orientado a reparar el desbalance, históricamente construido y acrecentado, logrando la participación económica y social real de las personas, grupos, empresas e instituciones amazónicas, interrelacionadas a una gran red social, material, cultural y política, considerada en términos de inversión de capital social y recursos productivos para su sostenimiento y desarrollo. Reconociendo su fragilidad ambiental, diversidad étnica, cultural.
2. Equidad, garantizando el acceso distributivo y brindando oportunidades de empleo, educación, salud, vivienda digna, transporte. Asegurando la distribución justa para los gobiernos locales y sus planes de desarrollo en inversión social y productiva. Como manifiestan Cimoli y Dosi: "El hecho de que un país se retrase o avance a saltos en sus capacidades tecnológicas, depende de la diná-

mica conjunta de la tecnología, de los modelos de acumulación y de las formas institucionales de organización social." Cimoli y Dosi (1990, p.54)

3. Las dinámicas de desarrollo económico, bien sean espontáneas como las estimuladas por las fuerzas del mercado, o planificadas por el Estado, han debilitado el dominio de los actores sociales sobre los territorios amazónicos para dar paso a la minería, áreas madereras, ganaderas, playas y zonas pesqueras de empresas extractivistas apoyadas por capitales internacionales o nacionales, cambiando la correlación y posición de la población en relación al territorio.

Se requiere, por lo tanto, considerar elementos de análisis y reordenamiento territorial, así como recursos materiales suficientes hacia las instituciones de carácter formal tales como: gobiernos locales, prefecturas, agencias de desarrollo, ONGs, cooperativas, comunidades, organizaciones. Instituciones como universidades, centros de investigaciones sociales y tecnológicos, estableciendo claramente contratos para reducir los costos de transacción, potencializando los factores locales en el sentido de elevar la productividad de inversiones productivas que permitan absorber localmente los excedentes para diseñar, elaborar y sustentar propuestas de desarrollo ligadas estrechamente a sus zonas de influencia.

4. Autodeterminación, como derecho soberano a ser actores de nuestros propios destinos históricos; fortaleciendo la autonomía local y participación ciudadana en la economía local y regional, generando respuestas, concertando y negociando alternativas de solución a los problemas de cada comunidad, tomando en cuenta las iniciativas de los grupos comunitarios para convertirlas en acciones, resultado de acuerdos, concertaciones, negociaciones entre los actores involucrados.

La posibilidad de la explotación y utilización de los recursos naturales como el gas, petróleo, minerales bajo estrategias internas y nacionales, asumiendo el control de la industria que permita instalar capacidad de producción interna, de manera endógena, desarrollando espacios de la industria estratégica amazónica como la naval, la biomedicina alimentaria. En la línea de Vásquez: "La teoría del desarrollo endógeno considera que la acumulación de capital y el progreso tecnológico son, indiscutiblemente, factor clave en el crecimiento económico." (Vásquez, 2001, p.18)

5. Aceptar las diferencias culturales y dinámicas productivas, a través de canales que no solo potencien la inversión económica, sino que sirvan también para fortalecer desde la producción, el desarrollo humano, fortaleciendo la capacidad de decisión, la producción colectiva, creatividad, solidaridad, respeto mutuo, valoración de lo propio, conciencia de derechos y deberes en el espacio público.
6. Sostenibilidad, respetando las prácticas, conocimientos tradicionales y el futuro de las generaciones. La propia cultura e idiosincrasia de las comunidades conjugando los sistemas propios de organización social y productiva: Pesca, caza,

explotación forestal, minería, extracción de fibras para artesanías, agricultura basada en la asociación de cultivos agroforestales, recolección de frutos silvestres, plantas medicinales asegurando su explotación racional y preservación de los recursos naturales y la biodiversidad de la región.

Martínez Alier llama la atención refiriéndose a que son este tipo de "necesidades humanas las que generan las demandas de consumo y son éstas junto a las tecnologías las que en último término explican el flujo de materiales y energía" (Martínez, 2001, p. 19) debiendo considerarse al medio ambiente como abastecedor de servicios de diferentes tipos que cubren las necesidades humanas, básicas para la vida e insustituibles por otros bienes, por lo que se hace necesario su conservación no solo para la región amazónica, sino también para el planeta.

La práctica de la cooperación, entendida como la actividad de compartir, conocer e intercambiar conocimientos para transformar la realidad con igualdad, constituye un desafío del día a día, dependiendo del grado de actitud que tengan los actores productivos y sociales para lograr desarrollar acciones positivas y colectivas posibles desde los individuos, grupos sociales, las empresas e instituciones, para construir producción y riqueza con desarrollo humano.

La región y sus organizaciones necesitan imponerse metas, objetivos y acciones, no por la vía de la imposición, sino por la vía consensual, democrática; construyendo puentes entre concepciones teóricas y las acciones concretas:

El sentido de pertenencia de la región amazónica a través de los gobiernos locales, comunidades, instituciones, capitales financieros, industriales, productivos, organizaciones sociales. En este sentido también es importante considerar la problemática que actualmente enfrenta el sector agrario, el mismo que espera una serie de alternativas de desarrollo que incluyan estrategias de revalorización de los recursos locales más singulares que permitan su sostenibilidad, en que la iniciativa privada precisa encontrar en los agentes locales y en las distintas administraciones e instituciones el apoyo suficiente para acometer proyectos específicos basados en una estrategia integrada y coherente con las particularidades y los recursos propios de la amazonia.

Esta integración de la región amazónica en el contexto mundial de hecho implica considerar las dinámicas propias económicas del mundo rural, análisis y tipificación a partir de políticas territoriales que inciden directamente en el desarrollo amazónico, haciéndose necesario revisar las políticas y programas regionales comunitarios, entendiendo al territorio como un espacio también económico y social determinado.

1. Se hace necesario una transformación de las relaciones económicas en el campo, que permitan un desarrollo de sus fuerzas productivas internas, poniendo a la ciencia y tecnología en niveles biodegradables y no contaminantes, sumadas a

la presencia de capital social coherente, estrechamente relacionadas entre el desarrollo industrial urbano y el desarrollo agrario, permitiendo una visión moderna, científica de la agricultura, que permita una comprensión adecuada de las dinámicas del mercado, creando independencia agroalimentaria.

En este sentido la distribución de la tierra, el carácter jurídico de la propiedad, especialmente en el campo, constituye un asunto a ser examinado desde el desarrollo endógeno, pues las necesidades por la tierra, son cada vez más crecientes, contrariando a la presencia de numerosos latifundios, evidenciándose contradicciones de propiedad excluyentes que aceleran la marginalidad y la pobreza, incidiendo directamente en los flujos migratorios hacia los centros urbanos.

2. El grado de conciencia y reconocimiento que hagamos de nuestra propia historia, de nuestra propia cultura a partir de la identificación de líderes creativos, innovadores, capaces de manejar información y saberse desenvolver en medio de las incertezas con prontitud y calidad para disminuir los costos de transacción, presentes en la dinámica económico-social.
3. El grado de conocimiento y sabiduría popular, integrados para la participación en la planificación y ejecución de acciones en la vida diaria, en los espacios de desarrollo local, nacional y regional; la necesidad de crecer de manera autónoma e interrelacionados con otras localidades y regiones, compartiendo posibilidades para potenciar la producción y fortalecimiento de un sistema amazónico, ligado a la defensa y conservación de la biodiversidad: historia, conocimiento, medicina, paisaje, naturaleza, turismo, alimentación.
4. Privilegiar el desarrollo dirigido a las personas, abarcando la planificación-acción para atender prioritariamente las necesidades comunes de las mayorías; enfocado hacia la auto dependencia, la cultura y sus diversas manifestaciones, permitiendo la construcción de un modelo originado desde la realidad expresada por los grupos implicados y crezca debido a la acción y decisión de las mayorías.

En síntesis, el nuevo desarrollo que proponemos para la amazonia tiene grandes oportunidades, partiendo de la acumulación de capital vinculado al territorio como un elemento dinámico, determinado por sus fronteras locales e integrado como un espacio privilegiado en el macro espacio global debido a las características propias de su naturaleza, de la fragilidad de sus sistemas amazónicos, así como de riqueza que esta naturaleza genera.

Territorio en el cual también se deberá poner énfasis en los derechos y propiedad de la tierra debido a los procesos históricos vividos en la amazonia desde su intervención por diferentes actores sociales y políticos que han hecho que el espacio amazónico sea un espacio disperso y difuso integrado a sus características geográficas propias, mostrando condiciones socio ambientales que hacen que sus pueblos tengan condiciones

difíciles de vida (saneamiento, servicios de salud, educación, vivienda, seguridad, etc.)

La institucionalidad vista desde la sociedad y la cultura como aspectos que tienen que ver con la historia, las tradiciones locales y cómo éstas se articulan en redes productivas para generar un conjunto de oportunidades, conocimientos y redes de cooperación desde los actores sociales, quienes desde el conjunto de instituciones formales y no formales de la sociedad actúan para acordar entre sí acuerdos que reducen costos de transacción y potencializan los factores locales.

Vásquez (2001, p.98) se refiere a los sistemas productivos locales como un tipo especial de red marcada con fuerte presencia en el territorio y por el mantenimiento de relaciones comerciales asentadas, sobre todo, en la confianza. Esta idea de red permitirá accionar y elevar la productividad para aprovechar localmente los excedentes generados, haciéndose necesario un fuerte capital social, ampliado en su construcción, considerando la comunicación (flujos de información) claramente establecidos y fortalecidos entre las redes de producción y comercialización, pero, sobre todo, para garantizar unidad e igualdad entre las ciudades y el medio rural.

El desarrollo endógeno deberá considerar los diferentes grados y tipos de conocimiento técnico, científico, tecnológico, popular y tradicional en el marco de conjugar el aprendizaje y la innovación como determinantes para el desarrollo a partir de la socialización y difusión del conocimiento y los saberes populares y tradicionales de la comunidad con los que han logrado sobrevivir en armonía con la naturaleza, buscando actuar con flexibilidad, frente a las complejidades que presentan las instituciones y las organizaciones.

Una organización flexible de la producción en que se generen contratos con reglas claras de cooperación y acción entre los agentes de desarrollo, aprovechando las posibilidades locales generadas por los actores, los mismos que deberán convergir en redes para, aprovechando la bio diversidad y la geo diversidad, crear absorción de excedentes en las comunidades, valorizando la cultura y la prestación de servicios ambientales y turísticos.

Este tipo de acciones solo serán posibles con comportamientos adecuados de las firmas locales con capacidad de envolver y lograr la cooperación de los actores locales, Vásquez llama la atención manifestando que: "la innovación es un proceso interactivo liderado por las empresas que toman las decisiones de inversión, dependiendo del conjunto de instituciones ligadas a la investigación." (Vásquez, 2001, p.147), unidas a políticas públicas amplias para crédito, educación, ciencia y tecnología, considerando el escenario socio ambiental que presenta la amazonia para reducir costos ambientales de producción a partir del aprovechamiento de tecnologías limpias, sumadas a la implementación de políticas socialmente justas que permitan reducir los costos ambientales y sociales de producción.

El nuevo desarrollo amazónico deberá asentarse en valores y prácticas reales del ejercicio pleno de la democracia, permitiendo a través de la participación social nuevos escenarios sociales, económicos y políticos que redefinan las jerarquías vigentes, conduciendo al bienestar de los pueblos amazónicos y su consolidación como región con características y formas productivas y sociales propias.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS:

- BECATTINI, G. (1990) The Marshallian Industrial District as a socio-economic notion, en: Pyke, F. et al. (Ed.), *Industrial Districts and Intern-Firm Co-Operation in Italy*, Ginebra.
- BOURDIEU, P. (1999) Efectos de Lugar. En: "La Miseria del Mundo". Fondo de Cultura Económica, Madrid, España.
- BOAVENTURA DE SOUSA, S. (2003). *Reconhecer para Libertar. Os Caminhos do cosmopolitismo Multicultural*, Río de Janeiro, Brasil.
- CASTELLS, M. and J. BORJA, 1988. *Urbanización y democracia local en América Latina*.
- COSTA, F.A. (2006) *Teorias do Desenvolvimento e Estratégias do Desenvolvimento Sustentável (Texto didático para o PDTU) Serviço Público Federal. Universidade Federal do Pará. Núcleo de Altos Estudos Amazônicos.*
- DOSI, G e CIMOLI, M. (1990). *El cambio tecnológico hacia el nuevo milenio. Debates y nuevas teorías*. Miguel Gómez, Enrique de la Puerta y Miguel Sánchez, compiladores. Ed. Economía crítica.
- MARTÍNEZ, A. y ROCA, J. (2001). *Economía Ecológica y Política Ambiental*. Ed. Fondo de Cultura Económica. D.F. México.
- PORTER, M. E. (1990). *The Competitive Advantage of Nations*, Nueva York.
- POSSOS Mario. (1988). *Estrutura do Mercado em oligopólio*. Hucitec. Campinas, Brasil.
- PUTNAM, R, D 1996 *Comunidade y democracia. La experiência da Itália moderna*. Trado: Luis Alberto Monjardim. Ed Fundação Getulio Vargas. Rio de Janeiro - Brasil. Cáp. 4 pág. 100.
- VÁZQUEZ, A. (2002). *Desenvolvimento Endógeno em Tempos de Globalização*. Tradução de Ricardo Brinco. Ed. Universidade Federal do rio Grande do Sul, Brasil.

ISN: 1390 - 4167



Estudios Universitarios, Revista Científica, Volumen 9
Impresa en la Editorial Universitaria de la Universidad Nacional de Loja
(calles Bernardo Valdivieso y Rocafuerte, esquina) en julio 2011. Tiraje: 1500 ejemplares
Teléfono: 07 - 2 573914. Página web: www.unl.edu.ec
email: diredit@unl.edu.ec; oci@unl.edu.ec
Loja - Ecuador